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NOTAS PRODECON  

 

 

Entrevista a Gloria Franco Vargas, Directora General de Orientación y Asesoría al 
Contribuyente, en el programa “Informativo El Heraldo Fin de Semana”, conducido 
por Sofía García y Alejandro Sánchez y que se transmite en El Heraldo Radio 98.5 
de FM. Tema: Problemas para obtener devolución de impuestos. (25/04/2020) 
 

Escucha  

 

 

 

Entrevista a Delegado de Nayarit, Sergio Casarez Santiago que se trasmitió a 

través de la plataforma AQ de Instituto de Negocios. Tema: Acuerdo Conclusivo, 

primer medio alternativo de solución ante el SAT. (27042020) 

Escucha  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.prodecon.gob.mx/audios-entrevistas/2020/04-2020/o_2020_04_25_entrevista_heraldo_radio_gloria_franco.mp3
https://www.prodecon.gob.mx/audios-entrevistas/2020/04-2020/p_2020_04_27_entrevista_aq_delegado_de_nayarit.mp3
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Apoya Prodecon de manera remota a contribuyentes con Declaración Anual 

 

El delegado estatal de la Procuraduría del a Defensa del Contribuyente (Prodecon), 

Armando González Arroyo, informó que el organismo continúa asesorando de 

manera remota a ciudadanos para presentar su Declaración Anual del ejercicio 

fiscal 2019. 

En entrevista, detalló que Prodecon apoya de manera gratuita a quienes soliciten 

sus servicios de asesoría, representación legal, quejas y reclamaciones. 

“Prodecon es un organismo fiscal, descentralizado, que no depende de una 

Secretaría; se encarga de proteger los derechos de contribuyentes, es como un 

ombudsperson en materia fiscal federal”, detalló. 

Indicó que el primer contacto que tiene el contribuyente con la Prodecon es a través 

de la asesoría, en la que especialistas contadores y abogados, los apoyan a la 

presentación de declaraciones, trámites, multas, entre otros temas. 

Dijo que un derecho que muchos ciudadanos no ejercen es la de la devolución del 

saldo a favor en las contribuciones, al que son acreedores mediantes su 

deducciones personales como gastos hospitalarios, colegiaturas, gastos funerales, 

compra de lentes ópticos graduados, servicios de dentista, entre otros, siempre y 

cuando esos gastos estén amparados con comprobante fiscal digital y haya sido 

realizado mediante transferencia electrónica, tarjeta de crédito, débito o cheque 

nominativo. 

Explicó que los contribuyentes que están obligados a presentar su declaración anual 

son lo que tuvieron más de dos patrones en el ejercicio fiscal de 2019, aquellos que 

dejaron de laborar antes del 31 de diciembre de 2019, o con ingresos mayores de 

400 mil pesos. 

“Aunque no tengan la obligación, los contribuyentes pueden solicitar saldo a favor 

si realizaron gastos que pueden ser deducciones personales”, indicó. 

 

 

 

https://oaxaca.quadratin.com.mx/apoya-prodecon-de-manera-remota-a-contribuyentes-con-declaracion-anual/
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Debido a la contingencia sanitaria, todos los servicios son ofrecidos de manera 

remota, por lo que pidió a los contribuyentes contactar los servicios de la 

Procuraduría mediante los correos 

electrónicos armando.gonzalez@prodecon.gob.mx y delegacionoaxaca@prodeco

n.gob.mx; también al teléfono 9515012213 ext. 65 00, 01, 05, 06, 07 y 08, en un 

horario de 9 de la mañana a 5 de la tarde. 
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TIPS FISCALES No. 299 – CRITERIOS DE PRODECON SOBRE RESTRICCIÓN 

DE SELLOS DIGITALES Y OPERACIONES INEXISTENTES 

La PRODECON publicó recientemente novedosos criterios sustantivos, entre los cuales 

destacan los siguientes: 

Restricción del certificado de sello digital (criterio 12/2020/CTN/CS-SASEN)  

La PRODECON determinó que el nuevo procedimiento establecido en el CFF, relativo a la 

restricción temporal del Certificado del Sello Digital, no constituye una facultad discrecional 

de la autoridad fiscal, ya que en caso de iniciarse este procedimiento, el SAT de manera 

obligatoria debe cerciorarse que el contribuyente se encuentra efectivamente en alguno de 

los supuestos contenidos para este efecto, con el fin de respetar los principios de legalidad 

y seguridad jurídica. 

• Operaciones inexistentes y facilidad para autocorregirse (criterio 10/2020/CTN/CS-

SASEN) 

Con base en este criterio, la PRODECON determinó que la disposición transitoria del CFF 

para 2020, que establece que los contribuyentes que no hayan acreditado la materialidad 

de sus operaciones en el plazo otorgado de 30 días hábiles, o no se hubieran autocorregido 

hasta el 31 de marzo de 2020, constituye una facilidad para corregir su situación fiscal, a 

través de la presentación de la declaración complementaria correspondiente; sin que ello 

se contraponga con el derecho de los contribuyentes que aplicaron la deducción para 

demostrar la materialidad de las operaciones, o de autocorregirse dentro del plazo de 30 

días siguientes o durante el curso de una revisión practicada por la autoridad fiscal. 

• Operaciones inexistentes y procedimiento de aclaración para acreditar materialidad 

(9/2020/CTN/CS-SASEN) 

La PRODECON estableció que aquellos contribuyentes que decidan acudir ante el SAT para 

acreditar la materialidad de las operaciones que celebraron con un proveedor considerado, de 

manera definitiva, como una empresa que factura operaciones simuladas (EFO), dentro del 

procedimiento de aclaración previsto en el artículo 69-B del CFF; únicamente están obligados a 

probar la materialidad de tales operaciones durante el ejercicio por el que fue revisado dicho 

proveedor y solo respecto de las operaciones observadas; ya que atendiendo al principio de 

seguridad jurídica, los efectos de la resolución que apliquen al proveedor no pueden incidir en 

comprobantes fiscales distintos a los revisados y emitidos en periodos diversos que no fueron objeto 

del procedimiento aclaratorio. 

 

 

https://www.garridolicona.com/tips-fiscales-no-299-criterios-de-prodecon-sobre-restriccion-de-sellos-digitales-y-operaciones-inexistentes/
https://www.garridolicona.com/tips-fiscales-no-299-criterios-de-prodecon-sobre-restriccion-de-sellos-digitales-y-operaciones-inexistentes/
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Se grava con 0% de IVA la venta de harinas de origen animal 

A la venta de harinas de origen animal se le aplica la tasa de 0% de impuesto al valor 

agregado (IVA). Esto de acuerdo a un criterio sustantivo publicado por la 

Procuraduría de la Defensa de los Contribuyentes (Prodecon). 

El criterio indica que entre los actos o actividades que grava el IVA, se encuentra la 

enajenación de bienes, a la cual por regla general le resulta aplicable una tasa del 

16%.  

Sin embargo, tratándose de la enajenación de productos destinados a la 

alimentación, la tasa aplicable es la del 0%. Esto con excepción de alimentos 

como el caviar, salmón ahumado, o alimentos procesados para perros, gatos y 

pequeñas especies, utilizadas como mascotas en el hogar, los cuales 

causan el IVA a la tasa del 16%. [Ley del IVA 2-A, fracción I, inciso b]. 

En el criterio, la Prodecon explicó que al no existir, en la Ley del IVA y su 

Reglamento, definición de lo que debe entenderse por “producto destinado a la 

alimentación”, el Servicio de Administración Tributaria (SAT) precisó lo siguiente: 

Se entiende por productos destinados a la alimentación, aquéllos que, sin requerir 

transformación o industrialización adicional, se ingieren como tales por humanos o 

animales para su alimentación, aunque al prepararse por el consumidor final se 

cuezan o combinen con otros productos destinados a la alimentación. [Criterio 

normativo 11/IVA/N del SAT]. 

Mediante el Análisis sistémico 5/2019, la Prodecon había evidenciado la 

problemática que enfrentan contribuyentes dedicados a la producción y 

comercialización de harinas de origen animal destinadas a la alimentación de 

grandes especies como el ganado. Esto porque al enajenar tales productos la 

autoridad fiscal no admitía la aplicación de la tasa del 0%. 

Sin embargo, una vez agotado el trámite del referido análisis sistémico, la autoridad 

fiscal reconoció que las harinas de origen animal se consideran productos 

destinados a la alimentación y, por tanto, su enajenación se encuentra gravada a la 

tasa del 0% del IVA. [Ley del IVA 2-A, fracción I, inciso b]. 

Puedes revisar este criterio sustantivos aquí / Año: 2020 / 

Subprocuraduría: Análisis Sistémico y Estudios Normativos / Con este criterio de 

búsqueda: Valor agregado / Clave: 11/2020/CTN/CS-SASEN . 

 

https://www.elcontribuyente.mx/2020/04/el-fiscoanalista-el-sat-otorgo-una-prorroga-para-la-declaracion-anual/
https://www.elcontribuyente.mx/2020/04/el-fiscoanalista-el-sat-otorgo-una-prorroga-para-la-declaracion-anual/
https://elcontribuyente.us11.list-manage.com/track/click?u=fb4196063519c5b9e12fb3167&id=6291d3221f&e=766208e85d
https://elcontribuyente.us11.list-manage.com/track/click?u=fb4196063519c5b9e12fb3167&id=1307545e30&e=766208e85d
https://elcontribuyente.us11.list-manage.com/track/click?u=fb4196063519c5b9e12fb3167&id=1307545e30&e=766208e85d
https://elcontribuyente.us11.list-manage.com/track/click?u=fb4196063519c5b9e12fb3167&id=9de3fee1eb&e=766208e85d
https://elcontribuyente.us11.list-manage.com/track/click?u=fb4196063519c5b9e12fb3167&id=9de3fee1eb&e=766208e85d
https://elcontribuyente.us11.list-manage.com/track/click?u=fb4196063519c5b9e12fb3167&id=9de3fee1eb&e=766208e85d
https://elcontribuyente.us11.list-manage.com/track/click?u=fb4196063519c5b9e12fb3167&id=643c4d7f60&e=766208e85d
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¿De verdad, una nación requiere tantos jueces y abogados? 

Debido a la pandemia mundial, se implementaron medidas como las de frenar y 

suspender actividades que —a decir de las instituciones oficiales— no son 

esenciales para mantener la vida en sociedad, principalmente, de manera pacífica. 

Dentro de esas actividades que se han quedado paralizadas, está la de los servicios 

que otorgan los poderes judiciales de los Estados y, desde luego, el poder judicial 

federal, así como los demás órganos que administran justicia. Una decisión con el 

fin de no causar la propagación de la enfermedad. Ahora bien, a cinco semanas de 

la pausa a los trabajos de esas instituciones, en verdad pareciera que esas 

funciones jurisdiccionales no son tan esenciales para mantener la convivencia en 

una sociedad; por ende, se puede hacer la pregunta: ¿de verdad, una nación 

requiere tantos jueces y abogados? 

Resulta que dentro de los estudios universitarios con un mayor número de 

reclutamiento de alumnos es el de la licenciatura en derecho. Cualquier universidad, 

prácticamente, en cualquier rincón de la nación, por muy modesta que sea, cuenta 

con estudios de derecho. En cualquier parte de las principales ciudades hay 

academias, colegios, instituciones que brindan estudios de derecho. Por su parte, 

el poder judicial, que —a decir de la teoría— es el más técnico de los tres poderes, 

tiene como función básica la de administrar la justicia. Así, todos los gobiernos han 

procurado aumentar el gasto de sus órganos, mejorando las prestaciones de los 

servidores públicos de esas dependencias, con el fin de brindar un mejor servicio y 

una más eficiente administración de justicia. 

Existen gastos, a veces excesivos, en conferencias, congresos, cursos, seminarios, 

que se organizan sobre puntos y controversias jurídicas, en los que participan 

académicos, investigadores, jueces, ministros que disertan grandes ponencias 

respecto de puntos de debate jurídico. Hoy, con esta pandemia mundial, todo ello 

ha quedado para mejor ocasión; en ciertas otras ocasiones, algunos se han 

refugiado en la tecnología de la información para poner en relieve la importancia de 

las instituciones jurídicas del Estado, la interpretación de los derechos humanos, la 

naturaleza de los mismos; pero, sinceramente, todo eso resulta verdaderamente 

estéril en estos tiempos. 

 

 

 

https://www.diariocambio.com.mx/2020/opinion/cuadernos-tributarios/item/8773-de-verdad-una-nacion-requiere-tantos-jueces-y-abogados
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Dentro de muchos de los estudios y resultados que se tendrán en su momento por 

lo que está sucediendo con esta pausa a la actividad económica, laboral y social, 

estará el del papel que hayan jugado los tribunales, juzgados, órganos de 

administración de justicia durante este periodo de aislamiento de las personas. 

Dicho esto, pareciera que el resultado será, dramáticamente, que los órganos del 

poder judicial y de los demás órganos de impartición de justicia no fueron, en 

verdad, necesarios durante todo este tiempo de aislamiento. 

El sistema puso a prueba, en estos momentos, una forma de convivencia en la que 

hay una considerable disminución o, bien, la total ausencia de las instituciones 

jurisdiccionales, muchas de las ocasiones incluso molestas para el propio sistema, 

pues impide su propio crecimiento feroz. Prueba de ello la tiene la historia, como es 

el caso de esa leyenda del siglo XIX, que rezaba: “Aún hay jueces en Berlín”, 

haciendo alusión a una decisión de un juez para suspender la expropiación arbitraria 

de las propiedades de un molinero de un príncipe déspota y autoritario. 

Lo cierto es que, permanentemente, el sistema rechaza la función jurisdiccional y el 

papel de los jueces, los fedatarios públicos y, desde luego, los abogados. A todos 

estos los quiere lo más alejado posible del propio sistema, porque, normalmente, 

son el contrapeso. Para prueba de ello, vemos por qué el sistema se ha encargado 

de crear instituciones en donde la última alternativa para cualquier ciudadano con 

algún problema sea acudir a un juez y que, por el contrario, sea la administración 

pública la que acapare la mayor parte de las decisiones que pudieran causar más 

daños al propio sistema. 

Es evidente ese rechazo y aislamiento al poder judicial. Por ejemplo, cuando un 

simple ciudadano tiene un problema con las instituciones financieras, primero, 

acude a una autoridad administrativa (Condusef); en el caso de algún problema 

familiar, primero están los órganos de asistencia social y al final los juzgados 

competentes de esa matera; lo mismo sucede con un problema comercial, 

inmediatamente, está una autoridad administrativa (Profeco); y así podemos seguir 

hasta llegar a los problemas fiscales, donde, primero, hay un órgano administrativo 

(Prodecon) y, luego, los tribunales administrativos. Es más, hasta en los casos más 

fuertes de violencia, aparecen las comisiones de derechos humanos y, por último, 

un juzgado o un tribunal. Evidentemente, el sistema no quiere al propio poder 

judicial, menos aún a los abogados. 
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Pero el principal problema es que los abogados, fedatarios públicos, jueces, 

magistrados y ministros, en su gran mayoría, no se han enterado de esa 

problemática, no conocen que lo que brindan a la sociedad es esperanza de vida, 

esperanza de un mundo mejor y que esa esperanza es precisamente lo que se 

denomina en el derecho como “seguridad jurídica”, que es, precisamente, hacer 

previsible las consecuencias del comportamiento de cada persona. 

Por ello, resulta imprescindible la función del poder judicial, más aún en tiempos de 

pandemia. Sin embargo, ¿cómo se podrán cerciorar de eso los propios abogados, 

jueces, magistrados y ministros, si la gran mayoría no conoce de la trascendencia 

de su profesión, si vive en la comodidad de un sillón, si está esperanzada en la 

quincena que Dios le otorgó, si vive burocratizada en el análisis de un párrafo de la 

ley o de una sentencia, a sabiendas de que no se aplicará esa la ley ni, menos aún, 

se va a cumplir esa sentencia? Incluso, ¿cómo pueden saber de la importancia de 

su profesión, si todos ellos prefieren ser nombrados como “operadores jurídicos” y 

no como abogados, si desconocen —por la incapacidad de muchas de nuestras 

universidades de mostrarles— que esa es una denominación despectiva para quien 

estudia la ciencia jurídica? 

Lo cierto es que es inadmisible que los tribunales, juzgados y demás órganos 

jurisdiccionales, en uno de los momentos más trascendentes de la vida de la nación, 

que es esta pandemia; que los integrantes de esos órganos, los abogados y los 

fedatarios públicos estén viendo pasar el tiempo, cuando en la calle se ha desatado 

el peor momento de inseguridad pública, cuando —lo dicen las propias 

estadísticas— se han incrementado los homicidios violentos, las desapariciones de 

personas, los robos de negocios, los saqueos a tiendas, fábricas y oficinas; cuando 

los empleados están parados sin recibir salario o, bien, despedidos sin alternativa 

alguna, y cuya respuesta de los órganos jurisdiccionales es que los días son 

inhábiles; es inadmisible esta detención cuando las autoridades fiscales siguen 

realizando sus actuaciones embargando, notificando y dando de baja los servicios 

de seguridad social a los empleados de las outsourcing en esa batalla ciega del 

sistema contra esas empresas, cuando los servicios de seguridad social, los 

hospitales ni las clínicas atienden a personas que no son víctimas de la pandemia. 

En tanto, los juzgados, tribunales, órganos jurisdiccionales se encuentran 

paralizados por el miedo, no a la pandemia, sino a su capacidad de respuesta. 
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NOTAS FISCALES  

 

 

Nombran a Duarte como director de Aduanas 

El Presidente López Obrador informó que Horacio Duarte será el nuevo titular de 

Aduanas, tras la salida de Ricardo Ahued. 

Insistió en que se busca eliminar la corrupción en esa dependencia. 

"Voy a presentar al Senado a quien va a desempeñarse como director de Aduanas, 

va a ser el licenciado Horacio Duarte, que sustituye a Ricardo Ahued", dijo en 

conferencia mañanera. 

 

 

AMLO propone a Horacio Duarte para dirigir la Administración de Aduanas del SAT 

El presidente Andrés Manuel López Obrador presentará este martes ante el Senado 

de la República a Horacio Duarte como propuesta para dirigir la Administración 

General de Aduanas del Sistema de Administración Tributaria (SAT), tras la 

renuncia de Ricardo Ahued. 

"Voy a presentar al Senado a quien va a desempeñarse como director de Aduanas, 

va a ser el licenciado Horacio Duarte, que sustituye a Ricardo Ahued (...) Horacio 

Duarte es también un hombre íntegro, honesto, de toda nuestra confianza", apuntó. 

Propone AMLO a Horacio Duarte como director de Aduanas; sustituye a Ricardo 

Ahued  La Razón  

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/nombran-a-duarte-como-director-de-aduanas/ar1929905?referer=--7d616165662f3a3a6262623b6770737a6778743b767a783a--
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/amlo-propone-a-horacio-duarte-para-dirigir-administracion-de-aduanas-del-sat
https://www.razon.com.mx/mexico/propone-amlo-a-horacio-duarte-como-director-de-aduanas-sustituye-a-ricardo-ahued/
https://www.razon.com.mx/mexico/propone-amlo-a-horacio-duarte-como-director-de-aduanas-sustituye-a-ricardo-ahued/
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No te metas con Buenrostro. AMLO ya palomeó al sustituto de Ahued 

Como lo hace cotidianamente, Ricardo Ahued Bardahuil se levantó temprano y 

nadó dos kilómetros por la mañana. Después se dirigió a su despacho, frente a la 

Alameda, para informar a sus colaboradores del acuerdo que había sostenido el 

pasado miércoles 22 en Palacio Nacional. “Nos vamos. Hay que tener todo listo 

para entregar, el último día de abril”, les dijo. 

Era el desenlace de una serie de desencuentros que Ahued Bardahuil, titular de 

la Administración General de Aduanas, venía sorteando con la jefa del Servicio de 

Administración Tributaria (SAT), Raquel Buenrostro. Los enfrentamientos de ambos 

funcionarios derivaron de discrepancias sobre el margen de maniobra que podía 

tener Buenrostro en la operatividad institucional de la dependencia encabezada por 

Ahued. 

Las diferencias se dieron en las “rutas procedimentales” de dicha operatividad, en 

la que el veracruzano no cedió, según se comenta en círculos aduanales. El forcejeo 

se dio desde mucho antes del inicio de la contingencia, pero fue el segundo fin de 

semana de abril cuando “todo acabó de pudrirse”, por un tema que “ya se ventilará 

en su momento”.  

 
Si incumple con sus obligaciones fiscales, el SAT lo puede embargar 

Las repercusiones por incumplir con nuestras obligaciones fiscales no solamente 

van desde recargos hasta multas, también pueden ocasionar que el fisco nos 

embargue bienes o las cuentas bancarias. 

De acuerdo con el Servicio de Administración Tributaria (SAT), un embargo se 

realiza cuando un contribuyente deja de pagar en un plazo de 45 días, una vez que 

se le notifica el requerimiento de pagar un crédito fiscal. 

Simón Díaz, director general de la plataforma contable El20.mx, explicó que antes 

de llegar a esta situación, la autoridad hacendaria notifica al contribuyente para 

saber por qué incumplió con sus obligaciones. 

Puntualizó que antes de llegar al embargo, el SAT bloquea los sellos digitales para 

emitir facturas, así como algunos otros trámites relacionados con las operaciones e 

ingresos del contribuyente. 

https://www.m-x.com.mx/secretos/no-te-metas-con-buenrostro-amlo-ya-palomeo-al-sustituto-de-ahued-
https://www.eleconomista.com.mx/finanzaspersonales/Si-incumple-con-sus-obligaciones-fiscales-el-SAT-lo-puede-embargar-20200427-0115.html
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Empresarios de la CDMX piden diferendo de impuestos ante contingencia 

Representantes de diversos organismos empresariales aclararon al Gobierno 

capitalino, Congreso local y alcaldías, que no piden dádivas ni condonaciones, sino 

liquidez e incentivos para el pago de impuestos, derechos y cuotas obrero-

patronales, así como otros servicios, como luz, agua y protección civil. 

Además, exigen a las alcaldías convoquen a sus respectivos Comités de Fomento 

Económico, para realizar una estrategia de rescate del empleo y la productividad, 

pues no han propuesto medidas de mitigación a las afectaciones que tienen los 

negocios, como resultado de esta contingencia sanitaria por el Covid-19.  

Así lo manifestaron presidentes y representantes de la Coparmex, Canacintra, 

Canaco, ANTAD, ADI, Canirac y de la Asociación de Hoteles, al participar en la 

reunión virtual: ¿Qué hace el Gobierno por frenar el desempleo por el Covid-19?, 

organizado por el PAN en el Congreso local, al que asistió también el presidente de 

ese partido en la capital, Andrés Atayde Rubiolo. 

 

Empresarios piden prórrogas en impuestos 

Dirigentes empresariales solicitaron al Gobierno de la Ciudad de México prórrogas 

en el pago de impuestos y servicios, devolución pronta del Impuesto al Valor 

Agregado (IVA), depreciación acelerada para promover inversión y que las alcaldías 

destinen 30% a compras a pequeñas y medianas empresas, a fin de enfrentar el 

impacto económico por el COVID-19. 

Los dirigentes empresariales participaron en el foro virtual “¿Qué debe hacer el 

Gobierno para frenar el desempleo por Covid-19?”, que encabezó el diputado 

panista Mauricio Tabe y el presidente del Partido Acción Nacional (PAN) en 

la Ciudad de México, Andrés Atayde. 

“En las Pymes, desgraciadamente muchas ya no volverán a abrir y eso es triste, 

porque será desempleo y desánimo de la gente, del inversionista, del empresario y 

pedimos realmente el apoyo del Legislativo, del PAN, para ver qué se puede hacer 

para reactivar la actividad económica, las fuentes de trabajo”, expuso Miguel 

Noguera, subtesorero nacional de la Canacintra. 

 

https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/empresarios-de-la-cdmx-piden-diferendo-de-impuestos-ante-contingencia
https://www.24-horas.mx/2020/04/28/empresarios-piden-prorrogas-en-impuestos/
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Interjet NO paga al SAT, pero se la perdonan 

El 23 de abril se reveló que el SAT colocó sello de embargo en un inmueble de 

Miguel Alemán, dueño de Interjet, a modo de pago por los impuestos adeudados 

por la aerolínea. Y aunque en esta 4T no se perdona a los deudores… hubo una 

excepción.   

La empresa declaró en un comunicado que se llegó a un acuerdo con el 

SAT  “acuerdo con el SAT” a pesar de que el presidente Andrés Manuel López 

Obrador ha señalado que no habrá plazos y prorrogas para las grandes empresas 

que adeudan sus impuestos.  

 

Gobierno inyecta estimulo fiscal a Pemex por 65 mil mdp ante COVID-19 

Pemex anunció que el Gobierno de México le brindó un beneficio fiscal adicional por 

65 mil millones de pesos, esto pretende curar las pérdidas generadas por el 

desplome de los precio del crudo y las recientes bajas de calificadoras. 

En un comunicado dirigido a inversionistas e instituciones financieras, Pemex 

agregó que el beneficio fiscal adicional le permitirá reducir el monto del pago por 

Derecho de Utilidad Compartida (DUC), que representa el 80 por ciento de la carga 

fiscal directa de la empresa. 

 

 

Pospone impuestos en el mundo... México, no 

Unos 77 países han aplicado prórrogas en el pago de impuestos, según datos de la 

Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE). 

 

En México se ha rechazado algún alivio fiscal en impuestos federales como IVA e 

ISR, y solo se han autorizado el diferimiento en pagos del IMSS, cuotas al Infonavit 

y la devolución acelerada de IVA. 

Italia es el país que más prórrogas de impuestos ha aplicado con seis. 

 

https://www.diariodeconfianza.mx/interjet-no-paga-al-sat-pero-se-la-perdonan/
https://www.dineroenimagen.com/empresas/gobierno-inyecta-estimulo-fiscal-pemex-por-65-mil-mdp-ante-covid-19/122118?categoria=%22dinero%22
https://www.reforma.com/pospone-impuestos-el-mundo-mexico-no/ar1929727?sc=672
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NOTAS COVID-19 
 

 

Titular de SFP, primer contagio de COVID-19 en el gabinete 

La secretaria de la Función Pública, Irma Eréndira Sandoval Ballesteros, dio positivo 

a COVID-19, sin embargo, se encuentra en excelente estado de salud y sin 

síntomas graves. 

En una tarjeta informativa, la SFP informó que la funcionaria recibió un diagnóstico 

positivo por SARS-COV-2 el pasado 20 de abril de 2020. 

 
 

Titular de la SFP sostuvo reunión tres días antes de dar positivo a Covid-19 

El pasado 17 de abril la secretaria de la Función Pública, Irma Eréndira Sandoval 

Ballesteros, sostuvo una reunión de trabajo a la que asistieron el titular de 

la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, Arturo Herrera, y la directora General 

del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), María Elena Álvarez-

Buylla. 

Este lunes, la Secretaría informó que su titular, Sandoval Ballesteros, resultó 

positivo en un diagnóstico conocido el lunes 20 de abril, tres días después de la 

reunión. 

 

 

Suman 1,434 muertes por Covid-19 y 15,529 contagiados 

La Secretaría de Salud reportó 83 nuevas muertes por Covid-19, con lo que suman 

mil 434; en el País hay 15 mil 529 casos confirmados, 852 más que ayer. 

 

La Ciudad de México encabeza el mayor número de casos acumulados, con 4 mil 

152, seguido del Estado de México, con 2 mil 444 enfermos. 

 

https://www.razon.com.mx/mexico/irma-erendira-sandoval-titular-de-la-sfp-da-positivo-a-covid-19/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/coronavirus-titular-de-la-sfp-sostuvo-reunion-tres-dias-antes-de-dar-positivo-covid-19
https://www.reforma.com/suman-1-434-muertes-por-covid-19-y-15-529-contagiados/ar1929583?v=13
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Zona oriente del Valle de México, foco rojo de Covid 

Localidades del oriente de la Zona Metropolitana del Valle de México —alcaldías 

capitalinas y municipios mexiquenses— suman 2 mil 664 contagios de Covid-

19, más que los registrados en el Estado de México (2 mil 355, hasta el corte del 

domingo). 

Iztapalapa es la alcaldía que presenta el mayor número de infectados de 

coronavirus, con 676; seguida de la Gustavo A. Madero, con 494; Nezahualcóyotl, 

307; Ecatepec, 258; Iztacalco, 213; Venustiano Carranza, 200; Chimalhuacán, 137; 

Chalco, 89; Ixtapaluca, 78; Tecámac, 75; Valle de Chalco, 60; Los Reyes La Paz, 

45, y Texcoco, 32. 

De esas localidades, Gustavo A. Madero registra más muertes, con 56; seguida de 

Iztapalapa, con 43; Nezahualcóyotl, 20; Ecatepec, 18; Venustiano Carranza, 15; 

Chimalhuacán, 11; Iztacalco, ocho, y Los Reyes La Paz, seis. 

 

No es concluyente que cubrebocas reduzca contagios.- Ssa 

Hugo López-Gatell, subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, afirmó 

que no hay evidencia científica que respalde el uso de cubrebocas como método 

para prevenir contagios de Covid-19. 

Las autoridades locales deben apostar a las medidas fundamentales de prevención 

como la disminución de movilidad y la suspensión temporal de actividades más que 

a estrategias auxiliares como el uso de cubrebocas, explicó. 

 

Comprará IMSS seis hornos crematorios 

El IMSS planea gastar 12 millones de pesos para comprar seis hornos crematorios 

ante la emergencia por la enfermedad Covid-19. 

Se buscan hornos a gas natural o LP, con chimeneas de cinco metros, dos cámaras, 

control de residuos y cámara de enfriamiento de gases, según un documento del 15 

de abril que forma parte de un proyecto de inversión enviado a la Secretaría de 

Hacienda. 

https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/cdmx/zona-oriente-del-valle-de-mexico-foco-rojo-de-covid
https://www.eluniversal.com.mx/tag/coronavirus
https://www.eluniversal.com.mx/tag/coronavirus
https://www.reforma.com/no-es-concluyente-que-cubrebocas-reduzca-contagios-ssa/ar1929663?v=14
https://www.reforma.com/comprara-imss-seis-hornos-crematorios/ar1929671?v=2
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Adjudica CDMX casi 2 mmdp por Covid-19 

El Gobierno capitalino ha erogado mil 999 millones 251 mil 404 pesos en 

adjudicaciones directas, por la emergencia sanitaria del Covid-19, de acuerdo con 

datos oficiales. 

Las dependencias que encabezan las compras son la Secretaría de Salud, con 49 

contratos; el Heroico Cuerpo de Bomberos, con 19 y Servicios de Salud Pública, 

con 15. 

 

Queda MB a deber en baja de usuarios 

No sólo es el tránsito de vehículos particulares, el número de usuarios del Metrobús 

en la Ciudad de México se ha reducido menos que en otras ciudades 

latinoamericanas. 

De acuerdo con el organismo, en la Capital la reducción hasta ayer seguía siendo 

del 70 por ciento del total de usuarios de un día normal.De acuerdo con datos del 

Banco Interamericano de Desarrollo (BID), de la Secretaría de Movilidad (Semovi) 

capitalina y de las dependencias de otras ciudades de la región, el número de 

usuarios del Sistema de Tránsito Rápido (BTR) de la CDMX ha sido uno de los más 

altos. 

 

Advierten desabasto y alza en alimentos 

El cierre parcial de bodegas y la restricción de operaciones en la Central de Abasto 

de la Ciudad de México (Ceda) ocasionará tanto pérdidas para los productores, 

como desabasto y encarecimiento de precios para el consumidor final. 

 

Ante una serie de contagios con muertes por Covid-19, registrados en este mercado 

masivo de productos frescos, diversos comerciantes y bodegueros ya comenzaron 

a cerrar. 

 
 
 

https://www.reforma.com/adjudica-cdmx-casi-2-mmdp-por-covid-19/ar1929720
https://www.reforma.com/queda-mb-a-deber-en-baja-de-usuarios/ar1929776?v=2
https://www.reforma.com/advierten-desabasto-y-alza-en-alimentos/ar1929770?v=3
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Covid-19 genera pérdidas por 9 mil 903 mdp a Televisa 

Televisa reportó pérdidas por 9 mil 903.7 millones de pesos en el primer trimestre 

del año, un desplome de 41.6 por ciento en su margen de utilidad respecto a lo que 

generó en el mismo periodo del año pasado. Una caída en las ventas de publicidad 

y el freno de en actividades deportivas empujaron a estos resultados, informó la 

empresa. 

“La pandemia de Covid-19 ha afectado nuestro negocio, la situación financiera y los 

resultados de las operaciones de la Compañía por el trimestre concluido el 31 de 

marzo de 2020, y es actualmente difícil predecir la magnitud del impacto que tendrá 

en el segundo trimestre y en el resto del año 2020”, reconoció en un reporte a la 

Bolsa Mexicana de Valores (BMV). 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.jornada.com.mx/ultimas/economia/2020/04/27/covid-19-genera-perdidas-por-9-mil-903-mdp-a-televisa-7791.html
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NOTAS PENSIONES 

 

 

Afores, a revisión pasando pandemia; Presidente cuestiona acuerdo sobre Mipymes 

Una vez que se supere la emergencia por el COVID-19, el gobierno federal revisará 

el modelo de las afores, ya que, si no se actúa, los trabajadores que se comiencen 

a jubilar a partir de 2024 recibirán menos de lo que ahorraron, afirmó el presidente 

Andrés Manuel López Obrador. 

El mandatario criticó la privatización de las pensiones de los trabajadores, iniciada 

durante el sexenio de Ernesto Zedillo, y subrayó que el tema es 

preocupante, por lo que requeriría, inclusive, un rescate del gobierno federal. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/afores-a-revision-pasando-pandemia-presidente-cuestiona-acuerdo-sobre-mipymes/1378628
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NOTAS PRESUPUESTO 

 

 
Decreto de austeridad del Gobierno reducirá en 52,707 mdp compras a Pymes 

El presidente Andrés Manuel López Obrador reduciría al menos en 52 mil millones 

de pesos el gasto de las compras públicas a proveedores y Pymes, monto que 

surge del decreto de austeridad que estableció que no se ejercerá 75 por ciento del 

presupuesto disponible de las partidas de Servicios generales y Materiales y 

suministros del Poder Ejecutivo. 

Un ejercicio realizado por El Financiero muestra que, en 2020, el presupuesto 

aprobado en los capítulos de Servicios generales y Materiales y suministros para 22 

dependencias, sin considerar a Salud, Marina y Sedena que tendrán trato 

“excepcional”, y a Pemex y CFE por no ser objetivo del decreto, asciende a 70 mil 

277 millones de pesos. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/austeridad-del-gobierno-reducira-en-52-000-mdp-compras-publicas-a-pymes
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INDICADORES ECONÓMICOS 
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NOTAS ECONÓMICAS 
 

 
Chocan AMLO y empresarios por acuerdo con BID 

El presidente Andrés Manuel López Obrador y el sector privado chocaron ayer por 

el programa que lanzaron el Consejo Mexicano de Negocios (CMN) y el Banco 

Interamericano de Desarrollo (BID) para dar créditos a las micro, pequeñas y 

medianas empresas. 

En conferencia, el Mandatario dijo que no le gustó “el modito” en que se pusieron 

de acuerdo para otorgar hasta 12 mil millones de dólares a 30 mil negocios y que 

fue respaldado por Hacienda. 

 

Consigue IP apoyos; a AMLO le molesta 

 Luego de que la iniciativa privada negociara apoyos que el Gobierno federal se ha 

negado a ofrecer, el Presidente Andrés Manuel López Obrador amenazó con frenar 

de tajo el pacto entre el Consejo Mexicano de Negocios y el BID para apoyar a 30 

mil Mipymes. 

El acuerdo contó con el aval de la Secretaría de Hacienda y fue celebrado por los 

secretarios de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, y de Economía, Graciela 

Márquez. 

 

No es deuda pública el apoyo del BID 

Las empresas ancla y el banco son quienes están asumiendo el riesgo por el 

financiamiento a las pymes y microempresas que son parte de las diferentes 

cadenas de valor. 

El acuerdo anunciado entre el Banco Interamericano de Desarrollo (BID Invest) y el 

Consejo Mexicano de Negocios (CMN), es en esencia una línea de crédito 

revolvente por 12,000 millones de dólares a 90 días para proveedores de micro, 

pequeñas y medianas empresas que no requiere respaldo ni garantía del gobierno, 

ni recursos del erario, advirtió el vicepresidente y senior portfolio manager en el 

fondo de inversión global Franklin Templeton, Luis Gonzalí. 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/chocan-amlo-y-empresarios-por-acuerdo-con-bid
https://www.reforma.com/consigue-ip-apoyos-a-amlo-le-molesta/ar1929711
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/No-es-deuda-publica-el-apoyo-del-BID-20200428-0023.html
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La inyección del Banxico no es de reservas: Heath 

El subgobernador del Banco de México (Banxico), Jonathan Heath, aclaró que los 

recursos por 750 mil millones de pesos que liberará el Banco Central para dar 

liquidez al sistema financiero no provienen de las reservas internacionales, como 

sugirió el presidente Andrés Manuel López Obrador. 

“¿De dónde salen los recursos? Son recursos de los propios bancos; simplemente 

antes no los podían utilizar y ahora sí”, comentó el funcionario a El Sol de México. 

 

 

Petróleo mexicano toca su segundo precio más bajo en la historia 

El precio del petróleo mexicano se contrajo a 6.55 dólares por barril este lunes, lo 

que representó el segundo registro más bajo en la historia y sólo es superado por 

el resultado negativo del lunes 20 de abril. 

El cierre de la mezcla mexicana representó una disminución de 23.3% en relación 

con el valor reportado el viernes, según datos de Petróleos Mexicanos. 

 

 

Pemex invierte 113 mil 40 mdp para mitigar bajos precios 

Petróleos Mexicanos (Pemex) informó a los inversionistas que para mitigar los 

efectos de la baja temporal de los precios en los mercados internacionales ha 

tomado medidas que ascienden a 113 mil 40 millones de pesos. 

En un comunicado, firmado por el director general de Pemex, Octavio Romero, 

aseguró que la reciente reducción en la calificación crediticia no se atribuyó a la 

toma de decisiones operativas y financieras de la actual administración, sino a las 

repercusiones  que se tendrán por la severa crisis de salud a nivel mundial 

ocasionada por la pandemia del Covid-19. 

 
 

https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/inyeccion-banxico-reservas-jonathan-heath-amlo-bancos-mipymes-crisis-economica-pandemia-coronavirus-covid-19-5159792.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/petroleo-mexicano-toca-su-segundo-precio-mas-bajo-en-la-historia-5158155.html
https://www.jornada.com.mx/ultimas/economia/2020/04/27/pemex-invierte-113-mil-40mdp-para-mitigar-bajos-precios-6526.html
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Pide IP empatar plan sanitario con reactivación económica 

Quien fuera la cabeza negociadora del T-MEC el sexenio pasado recomendó definir 

ya el catálogo de sectores prioritarios. 

Ildefonso Guajardo, cabeza negociadora del T-MEC del gobierno mexicano en el 

gobierno anterior, recomendó concentrarse en definir un catálogo de reactivar 

actividades de sector por sector, pues no es lo mismo el sector turismo que va a 

tomar más tiempo la confianza del consumidor que reiniciar las cadenas productivas 

que están ligadas en el contexto de América del Norte. 

 

Anticipa Economía una crisis inédita 

La magnitud de la recesión económica causada por la pandemia del Covid-19 va a 

ser inédita en México y de dimensiones nunca antes vistas, por lo que se requieren 

cambios constantes en la política económica, estimó Ernesto Acevedo, 

subsecretario de Industria, Comercio y Competitividad de la Secretaría de Economía 

(SE). 

Al participar en una mesa de análisis como parte de la Conferencia Nacional para 

la Recuperación Económica, organizada por el Consejo Coordinador Empresarial 

(CCE), refirió que históricamente las recesiones en México han sido largas y 

profundas, con una duración promedio de hasta 19 meses. 

 

...E inician entrega de créditos a las que no despidieron 

El director del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), Zoé Robledo, informó 

sobre el otorgamiento de créditos a empresarios solidarios, y anunció que serán 645 

mil los beneficiados, ya que en lo que va del año, decidieron no despedir a sus 

trabajadores. 

En la conferencia diaria, implementada para informar sobre el estatus del 

otorgamiento de estos préstamos de 25 mil pesos, el funcionario detalló que son 9 

millones de personas que dependen del número de empresas referido. 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Gobierno-empresarios-y-especialistas-coinciden-en-la-necesidad-de-crear-plan-de-operacion-sectorial-frente-al-T-MEC-20200427-0059.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Gobierno-empresarios-y-especialistas-coinciden-en-la-necesidad-de-crear-plan-de-operacion-sectorial-frente-al-T-MEC-20200427-0059.html
https://www.razon.com.mx/negocios/anticipa-economia-una-crisis-inedita/
https://www.contrareplica.mx/nota-E-inician-entrega-de-creditos-a-las-que-no-despidieron20202849
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El ISSSTE sorteará 32 mil 222 créditos 

El ISSSTE repartirá 32 mil 222 créditos por un monto de mil 814 millones de pesos 

para beneficio de trabajadores, pensionados y jubilados, en su primer Sorteo de 

Préstamos Personales 2020, informó el director general, Luis Antonio Ramírez. 

Dijo que, como parte del Programa Créditos para Estimular y Reactivar la Economía, 

el ISSSTE relanzó el Programa de Préstamos Personales con el propósito de 

apoyar el consumo de los trabajadores al servicio del Estado; es decir, profesores, 

personal médico y de enfermería, entre otros. 

 

 
Contar con un Seguro de Gastos Médicos Mayores es un servicio de salud que 

muchos mexicanos no consideran dentro de sus gastos por creer que es costoso 

A raíz del sismo del 2017 los seguros aumentaron un 0.6% en el país, en el temblor 

solo el 13% de la población contaba con seguro de vivienda, 50% de las personas 

que se ven involucradas en un accidente vial que son hospitalizadas no están 

aseguradas y sólo 1 de 10 mexicanos están asegurados, estas cifras revelan la falta 

de una cultura de prevención en México.   

De acuerdo con cifras presentadas por INTERprotección, el costo de no contar con 

un seguro de atención médica ante cualquier siniestro es demasiado alto; las 

personas que son hospitalizadas sin contar con un seguro médico adquieren una 

deuda que frecuentemente es 100% mayor a su ingreso mensual. Sumado a lo 

anterior, la atención de enfermedades respiratorias derivadas por el contagio   del 

COVID-19 puede generar un costo considerable en un hospital privado, entre el 

diagnóstico, las atenciones médicas y la hospitalización en caso de ser necesario.  

 
 
 
 
 
 
 

https://www.contrareplica.mx/nota-El-ISSSTE-sorteara-32-mil-222-creditos202028444
https://www.jornada.com.mx/ultimas/economia/2020/04/28/contar-con-un-seguro-de-gastos-medicos-mayores-es-un-servicio-de-salud-que-muchos-mexicanos-no-consideran-dentro-de-sus-gastos-por-creer-que-es-costoso-7995.html
https://www.jornada.com.mx/ultimas/economia/2020/04/28/contar-con-un-seguro-de-gastos-medicos-mayores-es-un-servicio-de-salud-que-muchos-mexicanos-no-consideran-dentro-de-sus-gastos-por-creer-que-es-costoso-7995.html
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Contención de crisis y RP, clave para empresas ante la pandemia 

Muchos factores influyen en el posicionamiento de una marca, pero Jaime 

Reséndiz, especialista en imagen pública de la consultora en comunicación 

Blackwell, asegura que, ante los nuevos escenarios que se presentan con el Covid-

19, dos puntos son los que mantienen a flote y potencializan su reconocimiento: un 

plan de contención de crisis y un equipo de relaciones públicas. 

Para Reséndiz, hacer que una marca o un negocio prospere, es cuestión de atender 

de manera eficaz las situaciones de riesgo. 

“Esto no se logra de la noche a la mañana. Es un arduo trabajo constante que se 

debe complementar con un equipo que respalde y oriente las decisiones que se 

toman dentro de una compañía”, aseguró en entrevista el especialista. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.jornada.com.mx/ultimas/economia/2020/04/27/contencion-de-crisis-y-rp-clave-para-empresas-ante-la-pandemia-9879.html
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NOTAS NACIONALES 
 

 

Conferencia matutina de AMLO 

 

 

 

Erasmo González, nuevo presidente de la Comisión de Presupuesto y Cuenta 

Pública 

El diputado Erasmo González Robledo (Morena), fue designado como presidente 

de la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública. Sustituye a Alfonso Ramírez 

Cuéllar, actual presidente interino de Morena. 

Con este nombramiento, ya se podrá dar el trámite correspondiente a la iniciativa 

del Ejecutivo federal. 

Y de hecho, los legisladores de Morena, se declararon listos para sesionar y 

respaldar la iniciativa de reformas a la Ley Federal de Presupuesto y 

Responsabilidad Hacendaria que envió el Ejecutivo federal a la Cámara de 

Diputados. 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/sigue-la-agenda-de-amlo-este-28-de-abril-5159960.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/erasmo-gonzalez-nuevo-presidente-de-la-comision-de-presupuesto-y-cuenta-publica-5158446.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/erasmo-gonzalez-nuevo-presidente-de-la-comision-de-presupuesto-y-cuenta-publica-5158446.html
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Feminicidios, curva que no se aplana; mantienen tendencia al alza 

Ni las movilizaciones del 8 de marzo o el confinamiento provocado por la pandemia 

de coronavirus han logrado mitigar el asesinato de mujeres en México. 

De enero a marzo de este año se registraron 244 víctimas de feminicidio y 720 de 

homicidio doloso para un total de 964 a nivel nacional, el número más alto en cinco 

años y 51% mayor al del mismo periodo de 2016. 

 

 
 

IPN pospone examen de ingreso por el virus 

El Instituto Politécnico Nacional (IPN) informó que se pospone hasta nuevo aviso el 

examen de admisión al Nivel Superior debido a la contingencia sanitaria derivada 

de la pandemia por Covid-19. 

Mediante una publicación en sus redes sociales, la institución educativa mencionó 

que se estará informando con oportunidad la recalendarización de la convocatoria 

y puso a disposición un simulador de ingreso, el cual está disponible en la 

plataforma elementosdeaprendizaje.ipn.mx donde los interesados podrán verificar 

los niveles de logro. 

 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/feminicidios-curva-que-no-se-aplana-mantienen-tendencia-al-alza/1378621
https://www.contrareplica.mx/nota-IPN-pospone-examen-de-ingreso-por-el-virus202028415
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NOTAS INTERNACIONALES 
 
 

 
El futuro de Norcorea: ¿que pasaría sin Kim Jong-un? 

“Muerte cerebral” de Kim Jong-un, el líder de Corea del Norte. Eso fue lo primero 

que se dijo a partir de las supuestas declaraciones de un funcionario 

estadounidense. Luego, otro funcionario dijo que su salud estaba delicada, pero la 

gravedad era difícil de evaluar. Unos días después en redes sociales se dijo que “su 

muerte estaba confirmada”. 

Otro medio desde Japón dijo que no estaba muerto, sino en estado vegetal. Sin 

embargo, los diarios surcoreanos indican que se trata de rumores sin confirmar. Los 

medios que cubren temas globales tampoco han podido corroborar nada mediante 

fuentes independientes, y varios gobiernos, incluidos el de China y el de Estados 

Unidos, han desestimado dichos rumores. Concretamente, el Ministerio de 

Unificación de Corea del Sur declaró: “Nuestro gobierno tiene suficiente capacidad 

de recopilación de información y puede sostener con confianza que no hay nada 

inusual”. En cualquier caso, la realidad es que la desaparición de la escena pública 

de Kim durante 15 días ha producido gran nerviosismo. Es importante explicar por 

qué, evaluar la posible veracidad de los reportes difundidos y esbozar algunos 

posibles escenarios si es que de verdad Kim llegase a faltar. 

 

Prevé FAO más pobreza y hambre en AL 

La pandemia de coronavirus llevará a un incremento del hambre y la pobreza en los 

países de América Latina y el Caribe, de acuerdo con un informe de la Organización 

de Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO). 

Los gobiernos en la región han tomado diferentes medidas que van desde limitar la 

movilización hasta cuarentenas totales en un intento por detener la propagación del 

Covid-19 que, según datos recopilados por Reuters, suma más de 150 mil contagios 

y más de 7 mil 200 muertos a la fecha. 

"Las medidas sanitarias implementadas para evitar la propagación del virus tienen 

consecuencias directas sobre el funcionamiento de los sistemas alimentarios", 

contempla el documento redactado para la Comunidad de Estados 

Latinoamericanos y Caribeños (CELAC) 

https://www.eluniversal.com.mx/mundo/el-futuro-de-norcorea-que-pasaria-sin-kim-jong-un
https://www.reforma.com/preve-fao-mas-pobreza-y-hambre-en-al/ar1929914?v=2
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Reabre Bangladesh 600 fábricas 

Casi un mes después de que Bangladesh ordenó el cierre de las fábricas de ropa 

para evitar la propagación del coronavirus, la industria reabrió cientos de ellas a 

pesar del riesgo de contagio. 

Rubana Huq, presidenta de la Asociación de Fabricantes y Exportadores Textiles 

de Bangladesh (BGMEA), dijo el martes que estaba bajo presión para reabrir las 

factorías luego de que la pandemia le costase a la industria más de 3 mil millones 

de dólares en pedidos cancelados o suspendidos. 

Alrededor de 600 fábricas reanudaron su actividad durante esta semana cumpliendo 

con los protocolos de salud, señaló Huq. Los trabajadores que viven cerca fueron 

los primeros en regresar a las líneas de producción, agregó. 

 

 
Manda juez investigar a Bolsonaro 

Un juez del Supremo Tribunal Federal de Brasil (STF) ordenó este lunes iniciar una 

investigación en Contra del Presidente Jair Bolsonaro a causa de las acusaciones 

del ex Ministro Sergio Moro, quien aseguró que el mandatario interfirió en el Poder 

Judicial. 

El juez Celso de Mello dio un plazo de 60 días para que la Policía Federal (PF) 

interrogue al ex Ministro sobre sus declaraciones. 

Moro anunció su renuncia el pasado viernes como Ministro de Justicia después de 

que Bolsonaro destituyera al director general de la PF, Mauricio Valeixo. 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/reabre-bangladesh-600-fabricas/ar1929906?sc=673
https://www.reforma.com/manda-juez-investigar-a-bolsonaro/ar1929766?sc=673
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Desclasifica Pentágono videos de ovnis 

El Pentágono publicó las grabaciones de tres avistamientos de objetos voladores 

no identificados (OVNI) por parte de sus pilotos, una realizada en 2004 y dos en 

2015. 

 

El Departamento de Defensa "publica estos vídeos para clarificar cualquier 

malentendido por parte del público sobre si las grabaciones que han ido circulando 

son reales o no, y si hay más (contenido) en los vídeos. El fenómeno aéreo que se 

aprecia en los vídeos permanece clasificado como no identificado", detallaron 

autoridades del Pentágono 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/desclasifica-pentagono-videos-de-ovnis/ar1929742?sc=673
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COLUMNAS FISCALES 

 

 

Alberto Aguilar 

NOMBRES, NOMBRES Y... NOMBRES 

IVA sin cambio y SAT más fiscalización 

Entre las pocas peticiones de la Iniciativa Privada que retomó el presidente López 

Obrador para mejorar la liquidez de las empresas fue el agilizar la devolución del 

IVA. Por desgracia, el SAT que comanda Raquel Buenrostro mantiene sin ningún 

cambio los tiempos. Se explica por la necesidad de ingresos que se enfrenta, dada 

la recesión que se vive. De hecho, por el contrario, expertos consultados advierten 

una mayor fiscalización. No sólo no habrá tregua en el pago de impuesto, sino una 

política de cero tolerancia para las empresas. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Indefensos-450000-micronegocios-en-turismo-y-en-marcha-los-despidos--20200428-0008.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Indefensos-450000-micronegocios-en-turismo-y-en-marcha-los-despidos--20200428-0008.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Indefensos-450000-micronegocios-en-turismo-y-en-marcha-los-despidos--20200428-0008.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Indefensos-450000-micronegocios-en-turismo-y-en-marcha-los-despidos--20200428-0008.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Indefensos-450000-micronegocios-en-turismo-y-en-marcha-los-despidos--20200428-0008.html
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CUAUHTÉMOC CISNEROS  

Cero y van dos que no pueden con la bestia de 100 cabezas 

Los que decían que sí sabían como hacerlo se han tenido que topar con una realidad 
muy distinta a la de los discursos, al grado de que ya son dos los amigos y/o aliados 
del Presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) que han optado por renunciar 
a la titularidad de la Administración General de Aduanas (AGA), y obligado al 
Ejecutivo a buscar a un nuevo responsable en menos de dos años, porque según 
sus palabras, se trata de una bestia de 100 cabezas, por lo que reconoció -raro en 
él- que “lo de aduanas es una asignatura pendiente, que no hemos podido limpiar”. 

Tras la salida de Ricardo Peralta, actual subsecretario de Gobierno de la Secretaría 
de Gobernación, se integró Ricardo Ahued Bardahuil, trásfuga del PRI, senador de 
la República por el Estado de Veracruz (solicitó licencia al escaño), quien se ha 
venido desempeñando en cargos político-electorales desde hace tres lustros, y 
otros tantos en representaciones del sector privado, pero ahora le ha pedido a su 
amigo AMLO regresar al Senado, tal y como lo hiciera en su momento el anterior 
Director General del IMSS, Germán Martínez Cázares, desertor del PAN, quien 
seguramente al ver el alud que se venía, prefirió -también- regresar a la comodidad 
de su escaño. 

Para darnos una idea de la importancia de las aduanas, habría que decir que el país 
cuenta en total con 49 aduanas en el territorio nacional (19 en la frontera Norte, dos 
en la frontera Sur, 17 marítimas y 10 interiores), mismas que dependen del Servicio 
de Administración Tributaria (SAT), o sea:  Raquel Buenrostro, conocida como una 
de “las manos de hierro de AMLO”. La Dirección General de la AGA es un 
nombramiento que requiere ser ratificado por el Congreso. 

Así, tal y como ha venido sucediendo en otras áreas del sector público, en donde 
“gente buena” -según AMLO-, pero improvisada, ha tenido que “tirar la toalla” porque 
como aseguran en las pláticas coloquiales de los mayores de mi pueblo: no es lo 
mismo “tirar la piedra y esconder la mano, que agarrarle la mano al tirador y hacerle 
manita de puerco para que se porte bien”; o lo que es lo mismo: “de lengua me como 
un taco”, sobre todo si es en campaña. 

 

 

 

 

https://www.informador.mx/ideas/Cero-y-van-dos-que-no-pueden-con-la-bestia-de-100-cabezas-20200428-0031.html
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JUAN GUILLERMO ARIAS 

Asesor Jurídico | Covid-19 y la respuesta del SAT a contribuyentes 

Desde la llegada a México del coronavirus SARS-CoV-2 (Covid-19), diferentes 

gremios, como el de abogados y contadores, solicitamos al Servicio de 

Administración Tributaria (SAT) una prórroga para la declaración anual de Personas 

Morales –cuyo plazo venció el 31 de marzo- y Personas Físicas, la cual tiene como 

fecha límite el 30 de abril. 

Ante la recesión económica, el SAT no estableció ningún programa de apoyos, 

estímulos, descuentos ni prórrogas fiscales a las Personas Morales para la 

presentación de la declaración anual, a pesar que muchas empresas tuvieron que 

cerrar por la contingencia sanitaria. 

Los contribuyentes –profesionistas, empleados, creadores independientes, 

prestadores de servicios, pequeños y medianos empresarios- han estado 

enfrentando serias dificultades en los días recientes en su interacción con los 

sistemas informáticos del SAT, los cuales han resultado ser insuficientes para 

propiciar la presentación de las declaraciones anuales en tiempo. Ante esto, la fecha 

para que las Personas Físicas cumplan con esta obligación se extendió al 30 de 

junio de este año. 

A pesar de esta prórroga fiscal, los contribuyentes han denunciado irregularidades 

como parte del proceso de la declaración anual para las Personas Físicas ante el 

SAT –incluso personas asalariadas-, pues tras confirmar que tenían un saldo a favor 

y solicitar la devolución de rigor, o les fue rechazada o recibieron un mensaje en 

su Buzón Tributario mediante el cual se les informó no solo que su devolución había 

sido rechazada sino que, además, tenían un crédito fiscal en su contra por hasta 

diez veces ese supuesto saldo a favor. Lo cual obliga a los contribuyentes -en plena 

emergencia sanitaria-, a combatir créditos fiscales de todo tipo. 

No hay duda que la pandemia tendrá efectos negativos en lo sanitario, en lo 

económico, en lo político y social. El plan presidencial de reactivación de la 

economía, no atiende a la clase media y si no se instrumenta un plan de rescate 

económico para pequeñas y medianas empresas (PyMEs), solo aumentará el 

desempleo. La clase media son aproximadamente 40 millones de mexicanos y las 

PyMEs generan el 75% del empleo en el país. 

 

https://www.elheraldodetabasco.com.mx/analisis/asesor-juridico-covid-19-y-la-respuesta-del-sat-a-contribuyentes-5159705.html
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OTRAS COLUMNAS 

 

DESBALANCE  

Los que suenan para la BMV 

En la Bolsa Mexicana de Valores se sigue explorando el perfil adecuado para 

sustituir en su presidencia a Jaime Ruiz Sacristán, quien lamentablemente falleció 

hace algunos días. En su última asamblea de accionistas sólo se acordó subir como 

consejera independiente a Tania Ortiz Mena. El dilema de los socios pasa por 

factores como la interlocución con el gobierno, y nos dicen que por ahí podría 

aparecer el nombre de Marcos Martínez, expresidente de la ABM, quien mostró 

buena relación con AMLO. En cuanto a experiencia en la gestión del mercado 

bursátil, suena Guillermo Prieto Treviño, actual presidente de la AMDA, quien fue 

vicepresidente de la Comisión de Valores y titular de la propia BMV. Si se tratara de 

un relevo generacional, combinado con conocimiento del sector, también sobresale 

el actual presidente de la Amafore, Bernardo González, expresidente de la 

Comisión Nacional Bancaria y de Valores hasta 2018. 

Justicia, vía virtual 

Tras una pausa por la contingencia sanitaria de todas sus actividades tanto 

jurisdiccionales como administrativas desde el 18 de marzo y hasta el 19 de abril, 

nos dicen que el Tribunal Federal de Justicia Administrativa (TFJA), que tiene como 

presidente al magistrado Rafael Anzures Uribe, anunció que este miércoles el pleno 

jurisdiccional de la sala superior sesionará a través de videoconferencia. Nos dicen 

que de por sí, el TFJA fue uno de los primeros que se puso a la vanguardia con los 

juicios en línea que se estrenaron desde agosto de 2011. Y como la justicia en 

materia fiscal y administrativa no puede esperar, nos comentan que ahora 

sesionarán de manera virtual, y se podrán seguir las audiencias a través de 

YouTube. 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/los-que-suenan-para-la-bmv
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EDITORIAL 

Focos rojos en megalópolis 

Cuatro alcaldías concentran 40% de los casos confirmados de Covid en la Ciudad 

de México: Gustavo A. Madero, Venustiano Carranza, Iztacalco e Iztapalapa tienen 

en conjunto 1,538 casos de los 3,790 que hasta el domingo reportaba la capital. 

Pero si se suman los datos de los municipios mexiquenses vecinos, el oriente de la 

Zona Metropolitana del Valle de México alcanza 2 mil 664 contagios, un número 

mayor a los 2 mil 355 casos que hay en todo el Estado de México. 

A una semana de que el país ingresó en la fase 3 de la pandemia, cuando se espera 

que la cifra de afectados aumente con mayor velocidad, la franja oriental está en 

riesgo de convertirse en un foco rojo no solo por lo elevado de los números, sino 

por la combinación de carencias, áreas de marginación y densidad de población. 

 

JAVIER TEJADO DONDÉ 

ESPECTRO 

Hay varias personas, instituciones y empresas que han sorprendido por su iniciativa 

y buena voluntad durante la pandemia del coronavirus en México. Algunas de estas 

iniciativas, por motivos ulteriores, podrían no dejar de ser buenas. En cambio, hay 

otras que, por su negligencia o burocratismo, han complicado enfrentar la pandemia 

o mandado mensajes encontrados. Aquí un listado preliminar de unas y otras: 

Dentro de los hechos heroicos y dignos: 

*Pisa Farmacéutica donará 200 mil kits de protección para personal del sector salud 

y 2.2 millones de sueros rehidratantes. 

*Industrias Manufactureras MYR, en Irapuato, Guanajuato, empresa encargada de 

la fabricación de los uniformes de la Selección Nacional de Fútbol y de varios 

equipos de la Liga MX, elaborará 500 mil cubrebocas. 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/editorial-el-universal
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/javier-tejado-donde/espectro
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/javier-tejado-donde/espectro
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MARIO MALDONADO 

HISTORIAS DE NEGOCEOS 

Crónica de una crisis anunciada y mal administrada 

La crisis económica que enfrenta México es producto de una cadena de malas 

decisiones de política pública, mensajes nocivos a la confianza empresarial y a los 

inversionistas extranjeros, y la corresponsabilidad de una serie de funcionarios con 

cargos relevantes en el gabinete que no han podido –y muchos ni siquiera han 

querido– decirle que no al Presidente, el líder absoluto de la malograda Cuarta 

Transformación. 

El primer año de gobierno de Andrés Manuel López Obrador fue francamente malo 

en términos económicos. El PIB se contrajo 0.1% mientras que Estados Unidos 

creció 2.3%. La descorrelación de los ciclos económicos de ambos países, tan 

intrínsecamente ligados en su comercio exterior, es aún un caso de estudio para la 

ciencia económica. Pero lo que más llama a la sorpresa es que el presidente 

mexicano ahora está esperanzado en que los 2 billones de dólares que el gobierno 

de Donald Trump y la Reserva Federal están inyectado a la economía 

estadounidense van a jalar a la economía mexicana, cuando lo que tendría que 

estar haciendo él junto con su secretario de Hacienda es echar a andar verdaderas 

medidas contracíclicas que reactiven lo más pronto posible el mercado interno. 

HÉCTOR DE MAULEÓN 

EN TERCERA PERSONA 

La guerra de "El Señorón" 

A tres calles de la oficina del gobernador Cuauhtémoc Blanco, hombres vestidos 

de negro, con chaleco antibalas, botas policiacas, pasamontañas y gorras, 

comenzaron a repartir despensas enviadas en apoyo de comerciantes del centro 

de Cuernavaca, y a consecuencia de la crisis desatada por el Covid-19, por un 

líder criminal apodado El Señorón. 

Las despensas contenían cuatro rollos de papel higiénico, un litro de aceite, una 

bolsa de arroz, un paquete de galletas y una bolsa con sopa de pasta. 

En cada paquete figuraba el sobrenombre del líder delincuencial, así como una 

imagen en blanco y negro que representaba “una corbata negra en el cuello de 

una camisa blanca”, según uno de los medios que reportó la entrega. 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/articulistas/mario-maldonado/mario-maldonado
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/articulistas/mario-maldonado/mario-maldonado
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
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SALVADOR GARCÍA SOTO 

SERPIENTES Y ESCALERAS 

¿El presidente mal informado? 

Van tres ocasiones, por lo menos en la última semana, que el presidente López 

Obrador se resbala públicamente y aparece desinformado o con información 

equivocada al hacer comentarios sobre acciones y decisiones que tomaron 

miembros importantes de su gabinete. La última y más reciente, fue su exabrupto 

de ayer, cuando se dijo en contra del acuerdo logrado entre el BID-Invest, el 

Consejo Mexicano de Negocios y el Consejo Coordinador Empresarial para apoyar 

con créditos a 30 mil pequeñas y medianas empresas mexicanas mediante la 

compra del facturaje de empresas grandes y otorgar hasta 12 mil millones de 

dólares de apoyos crediticios a las Pymes. 

A pesar de que ese acuerdo había sido avalado en la víspera por su secretario de 

Hacienda, Arturo Herrera, y celebrado en redes sociales por su secretaria de 

Economía, Graciela Márquez, que lo consideró positivo con hashtags como 

#UnidosSaldremosAdelante y #MéxicoSolidario, y por el canciller Marcelo 

Ebrard que mandaba en Twitter sus “Felicitaciones, muy oportuna iniciativa para 

proteger nuestra planta productiva y el empleo”, el presidente ayer desde su 

conferencia mañanera tronó descompuesto contra el mismo acuerdo que festejaba 

su gabinete: 

“No me gusta mucho el modito de que se pongan de acuerdo y quieran imponernos 

sus planes. Entonces ¿cómo que se hace un acuerdo y que ahora Hacienda lo 

avale? Y qué ¿nosotros estamos aquí de floreros?”, preguntó el presidente cuando 

ya Arturo Herrera había dado su aval y parte de su gabinete lo reconocía como algo 

muy positivo para la economía del país. “O cuando dijeron ‘que el gobierno se 

adhiera a nuestro plan económico’. ¿Cómo? Es mucha la prepotencia”, remató 

López Obrador que con sus datos equivocados seguía fustigando desde su púlpito 

en Palacio a los empresarios por no entender que “el poder político y el poder 

económico ya no son lo mismo”. 

  

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
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CARLOS LORET DE MOLA 

HISTORIAS DE REPORTERO 

Las odiaban por corruptas y ahora les dan contratos 

El empresario José Miguel Bejos, ejemplo de corrupción, fue favorecido con la 

primera licitación del tren maya. No es su primer negocio con el gobierno 

Desdibujado su gobierno, hundido en una crisis de credibilidad que consumió dos 

tercios del sexenio, el entonces presidente Enrique Peña Nieto encontró en el golf 

la recreación que lo sacara de la realidad. 

Uno de sus amigos cercanos, compañeros de golf, solía ser el empresario José 

Miguel Bejos. Para el líder opositor Andrés Manuel López Obrador, José Miguel 

Bejos es el ejemplo perfecto de corrupción: un empresario que se vuelve amigo del 

político más encumbrado del país, que se va a jugar golf y echar unas copas con él, 

y termina recibiendo contratos multimillonarios. El ícono de la podredumbre 

del modelo neoliberal. 

El jueves pasado, la empresa de José Miguel Bejos fue favorecida con la primera 

licitación de uno de los proyectos más emblemáticos del presidente López Obrador: 

el tren maya. Mota-Engil México, asociado con una empresa china y otras más, 

ganó los contratos para el primer tramo que va de Palenque a Escárcega, por casi 

15 mil millones de pesos. No es su primer negocio con el gobierno actual: en febrero 

anunció con Fonatur una inversión multimillonaria para hacer dos súper hoteles en 

el Pacífico. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/carlos-loret-de-mola/historias-de-reportero
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/carlos-loret-de-mola/historias-de-reportero
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TEMPLO MAYOR 

F. BARTOLOMÉ 

UY, PERDÓN! Ahora resulta que al presidente de la República hasta lo que no 

come, ¡le hace daño! A más de uno sorprendió el berrinche de Andrés Manuel López 

Obrador, luego de que se anunciara el acuerdo entre el Consejo Mexicano de 

Negocios y el Banco Interamericano de Desarrollo. 

TAL VEZ lo que más desconcertó fue que el mandatario, ante la crisis económica, 

decidió abandonar a la pequeña y mediana empresa; y ahora increíblemente le 

molesta que alguien que no sea él le aviente un salvavidas a todos esos 

empresarios. Pero más allá de la pataleta, lo más grave sería que el Presidente le 

ordene a Hacienda obstaculizar el proyecto del BID. 

RESULTA contradictorio que López Obrador se niegue a lanzar un plan serio para 

evitar el colapso de este sector y, al mismo tiempo, pretenda tener el monopolio de 

los apoyos. Dicho en términos beisboleros pa' que lo entienda: ni picha, ni cacha, 

¡ni deja batear! 

JAQUE MATE 

SERGIO SARMIENTO 

Coincido esta vez con el presidente López Obrador. El dinero del erario no debe 

usarse para subsidiar empresas. Las dádivas generan corrupción y dependencia. 

 

Las bancarrotas son dolorosas, es cierto, pero también son parte fundamental de la 

economía. Limpian los mercados, eliminan a las empresas débiles y fortalecen a las 

más eficientes. Sabemos hoy, por ejemplo, que muchas aerolíneas quebrarán por 

la pandemia. Rescatar a las más débiles sería un acto de competencia desleal 

contra las que sí han tomado las medidas necesarias para sobrevivir. El Estado no 

debe intervenir en el proceso. 

Lo que sí es responsabilidad del gobierno es eliminar las barreras a la inversión y a 

la actividad empresarial. Esto debe hacerse con reglas justas aplicables a todos. 

Nada ni nadie debe estar por encima de la ley. 

 

 

https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2020-04-28/op179001?pc=102
https://www.reforma.com/subsidiar-empresas-2020-04-28/op179003?pc=102
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GUADALUPE LOAEZA 

La corona de Hugo 

El doctor Francisco López-Gatell, padre del subsecretario de Salud y vocero durante 

la epidemia de coronavirus, fue un prestigiado urólogo quien trabajara, entre otros 

lugares, en la Benéfica Hispana (un pequeño hospital de la República Española, 

situado en la calle de Torres Adalid, en la Colonia Valle) cuyos médicos eran 

refugiados de la Guerra Civil. En esa institución se atendía no solamente a los 

refugiados, pero sobre todo a la gente pobre a quienes les cobraban la módica suma 

de cinco pesos. El doctor Joaquín D'Harcourt, director del hospital, respetaba 

particularmente al Dr. Francisco López-Gatell por su profesionalismo y su seriedad, 

de allí que supongamos que no hubiera apreciado que el mayor de sus hijos, el Dr. 

Hugo López-Gatell, saliera en la portada de "Quién", una revista del corazón, la cual 

estará a la venta a partir del miércoles. 

Queremos pensar que los directivos de la publicación le pidieron su autorización al 

Dr. Hugo López-Gatell para que su fotografía se publicara a todo color en la portada 

en donde se lee, arriba de su nombre, en súper mayúsculas: "El Inesperado Hombre 

del Momento" y como subtítulo: "Esposo, padre, amante del rock y la voz del Covid 

en México". ¿Por qué habrá aceptado López-Gatell semejante frivolidad, en estos 

momentos de incertidumbre y de tanto dolor por la gran cantidad de personas que 

han muerto? ¿A quién le importa tanta información superficial de una persona que 

debemos considerar un investigador serio? Es como si Tedros Adhanom, director 

general de la OMS, aceptara aparecer en la portada, toda proporción guardada, en 

el semanario "¡Hola!". No en balde las redes sociales han empezado a indignarse 

por este comportamiento de parte del subsecretario de Prevención y Promoción de 

la Salud. Como ejemplo este tuit: "Qué vergüenza que usen una emergencia 

sanitaria tan horrible como el #COVID-19 para salir como 'famosos' en esa 

revistilla...". No obstante, "The Washington Post", lo llama el "súperhéroe mexicano". 

Aunque la revista "Expansión" lo considera como "el hombre de las cifras erráticas". 

Y el periodista Roberto Rock escribe un artículo espléndido titulado: "La impostura 

de López-Gatell". En el buscador de Google, después de escribir su nombre en 0.51 

segundos aparecen, hasta ahora, seis millones 390 mil menciones del médico. 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/la-corona-de-hugo-2020-04-28/op179005?pc=102
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SACAPUNTAS 

Empresas incumplidas 

De no haber cambio de planes, la titular de la Secretaría del Trabajo, Luisa María 

Alcalde, junto con la Profeco, dará a conocer el nombre de las empresas, de 

actividades no esenciales, que no han hecho caso a las recomendaciones de salud 

y han mantenido trabajando a sus empleados ameritando una posible sanción. 

Meterán mano a iniciativa 

Nos cuentan que esta semana los diputados comenzarán el análisis para hacer 

reasignaciones presupuestales debido a la pandemia. Luego de los 

reproches, Mario Delgado, coordinador de Morena, adelantó que “mejorarán” el 

proyecto para dejar claros los casos en que el Ejecutivo reasignará y en cuáles será 

necesaria la aprobación de San Lázaro. 

 

ALHAJERO 

MARTHA ANAYA 

El Enojo del presidente 

Andrés Manuel López Obrador estaba furioso. Su tono era tal, que ¡hasta los gatos 

que deambulan por Palacio deben haberse escondido al escucharlo en la 

mañanera! 

 “No me gustan los moditos, no somos floreros”, llegó a decir en un momento dado. 

Son unos “prepotentes”, dijo de los empresarios. Y de paso dejó en entredicho –

otra vez- a la Secretaría de Hacienda. 

Mirando la escena, uno habría jurado que si el Presidente hubiese tenido enfrente 

a Arturo Herrera en ese momento, seguro lo despide. Y sin ningún miramiento. 

A estas horas –desde el mediodía de ayer-ya quedó claro que López Obrador se 

equivocó; que “tuvo un malentendido” sobre el tema que tanto lo irritó, porque 

resulta que los créditos para Mipymes acordados entre el BID Invest y el Consejo 

Mexicano de Inversiones para apoyar con factoraje a los proveedores de grandes 

empresas, no incluyen recursos del sector público. 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/luisa-maria-alcalde-empresas-no-esenciales-mario-delgado-afores/
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/el-enojo-del-presidente/
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Frentes Políticos 

 

1.  Optimismo. Esteban Moctezuma, titular de la SEP, confirmó que han decidido 

retomar el ciclo escolar el 1 de junio. Esto le pone fecha de caducidad a la pandemia 

del coronavirus, pues, de acuerdo con sus cálculos, para entonces habría pasado 

el riesgo. En reunión virtual con los coordinadores parlamentarios de la Cámara de 

Diputados, les dijo que al retomar las actividades escolares se ampliará seis 

semanas más, para concluir así el año lectivo, pues, cuando inició el confinamiento, 

el pasado 23 de marzo, ya se habían cubierto dos terceras partes de los programas. 

Informó a los legisladores que el programa Aprender en Casa se encuentra en 

marcha en todos los niveles educativos y en todo el país. Nada debe detener a la 

educación y crecer desde casa es una oportunidad irrepetible. Aprovéchenla. 

 

PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

Ricardo II en Tijuana 

Inmortalizado por William Shakespeare, el rey Ricardo II de Inglaterra se caracterizó 

por actos de autoritarismo como el cobro desproporcionado de impuestos a sus 

súbditos. 

Cuando el reino todavía no salía de los efectos económicos de la peste negra, el 

monarca envió a su cobrador John Bampton a desplumar a los habitantes de Essex 

y Kent. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1378618
https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1378618
https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/ricardo-ii-en-tijuana/1378609
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JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ 

“No me gusta el modito” 

Apenas ayer en estas páginas hablábamos del decálogo que dio a conocer el 

sábado el presidente López Obrador para impulsar lo que él llamó “la clase media, 

media alta y los grupos corporativos”, que, según el primer mandatario, incluye al 

30 por ciento de la población que no recibe los apoyos de su gobierno. Decíamos 

ayer, y reiteramos hoy, que en ese decálogo, donde se incluyen aspectos 

importantes, como la próxima entrada en vigor del T-MEC, no existe una sola 

medida de apoyo real, en esta coyuntura, para las clases medias y, mucho menos, 

para enormes sectores de la población que han quedado completamente 

desprotegidos en esta emergencia sanitaria, económica y de seguridad. En todo 

caso hay expresiones de deseos, algunos de ellos muy lejos de cumplirse. 

 

LEO ZUCKERMANN 

La bronca del Presidente contra los empresarios 

Ya lo sabemos: a López Obrador le gusta la pelea. Cada día, en su conferencia 

matutina, encuentra a un supuesto villano que atacar. Le encanta. Ahora, de nuevo, 

les tocó a los empresarios. 

 

El Consejo Mexicano de Negocios (CMN), la asociación que agrupa a los 

empresarios más grandes del país, consiguió que el Banco Interamericano de 

Desarrollo (BID) otorgara una bolsa de tres mil millones de dólares para repartir 

préstamos a micro, pequeñas y medianas empresas (mipymes). Esto con el fin de 

darle liquidez a estos negocios, que son parte de las cadenas de valor de las 

grandes. En la medida en que se vayan prestando y pagando los préstamos, de 

manera revolvente se podrá acceder hasta cuatro veces a los recursos iniciales, es 

decir, la bolsa podría alcanzar los 12 mil millones de dólares en el año. 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/no-me-gusta-el-modito/1378611
https://www.excelsior.com.mx/opinion/leo-zuckermann/la-bronca-del-presidente-contra-los-empresarios/1378606
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ALICIA SALGADO 

Los planes en Zama no se han detenido 

El derrumbe de los precios del crudo ha descarrilado muchos planes petroleros. 

Pemex, de Octavio Romero, y confirmado por el Presidente, anunció el cierre 

temporal de la llave y de la producción en sus campos prioritarios. Reducir 100 mil 

barriles diarios en mayo es una meta y dirigir el sobrante de exportación al proceso 

de refinación, otra. 

Tim Duncan, de Talos Energy, y cabeza del consorcio conformado por DEA 

Wintershall y Premier, espera los tiempos de Pemex para que entregue las pruebas 

que confirman la extensión del yacimiento que se identificó con la perforación de 

Zama 1. 

 

DAVID PARAMO 

El todas mías 

Evidentemente el Presidente de la República no sabía en qué consistió el convenio 

entre BID Invest y el Consejo Mexicano de Negocios, pero sí mostró una profunda 

molestia por no ser él quien todo lo controle. 

No se trata de una acción que requiriera permiso o aval del gobierno, mucho menos 

de la imposición de nada a la administración actual o algún mal modito… Vamos, ni 

siquiera se trata de un crédito sino un factoraje inverso (tarea para la 4T). 

 

EL CONTADOR 

El Contador 

Debido a la desaceleración económica de los últimos años, más el impacto del 

COVID-19, Moody’s Analytics pronostica que América Latina podría crecer entre 1.0 

y 1.3% en 2020. Ante ello, Grupo NYCE, de Carlos Pérez, trabaja a marchas 

forzadas con su filial NYCE Colombia para confortar su estructura productiva por 

medio de la capacitación y la certificación de Sistemas de Gestión, acorde a 

estándares internacionales. Entre las medidas a implementar por la firma mexicana 

están la certificación de sus procesos conforme a estándares ISO/IEC de calidad, 

seguridad de la información, desarrollo y mantenimiento de software y capacitación 

remota. 

https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/los-planes-en-zama-no-se-han-detenido/122125
https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/el-todas-mias/122121
https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/122120
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JOSÉ YUSTE 

El modito 

“No me está gustando el modito de que se pongan de acuerdo y quieran imponernos 

sus planes”, así rechazaba el presidente López Obrador el convenio entre el 

Consejo Mexicano de Negocios, presidido por Antonio del Valle (que abarca a los 

59 empresarios más acaudalados del país), y el BID Invest, que servirá para dar 

crédito a tres mil microempresas del país que forman las cadenas productivas. 

 

MARICARMEN CORTES 

Acuerdo con BID no requiere aval de Hacienda 

Muy preocupantes, en verdad, las declaraciones del presidente López Obrador, 

quien se molestó por el acuerdo entre Bid Invest y el Consejo Mexicano de Negocios 

para financiar hasta 30 mil empresas proveedoras de las 40 empresas más grandes 

del país, que integran el CMN, con crédito revolvente de factoraje cada 90 días, por 

un monto inicial de 3,000 millones de dólares, que podrá incrementarse a 12,000 

mdd en la medida en que se integren más empresas. 

 

 

JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA 

El tapón del Presidente  

Alguna cadena de entendimiento con Palacio Nacional se rompió el fin de semana 

y no le informaron al presidente Andrés Manuel López Obrador el acuerdo firmado 

entre el BID y el Consejo Mexicano de Negocios para financiar con 12 mil millones 

de dólares a unas 30 mil pequeñas y medianas empresas, pues ayer dijo que no 

estaba enterado ni le gustaba el modito de esa organización de operar sin que él 

estuviera informado cuando en realidad, lo que estaba era desinformado. 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/el-modito/122119
https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/acuerdo-con-bid-no-requiere-aval-de-hacienda/122122
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/el-tapon-del-presidente
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/el-tapon-del-presidente
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TRASCENDIO 

Trascendió  

QUE el diputado Porfirio Muñoz Ledo expresó ayer, en reunión virtual del grupo 

parlamentario de Morena, su inconformidad por la intención de citar a sesión 

extraordinaria el próximo 5 de mayo para discutir y votar la iniciativa del 

presidente Andrés Manuel López Obrador sobre reasignación del gasto por la 

pandemia de covid-19… justo en la fase crítica de la emergencia.  

El ex presidente de la Cámara de Diputados hizo notar que, por su edad, él está 

dentro de los grupos más vulnerables ante el coronavirus, y cuando alguien le 

respondió “pero pareces de 18”, reviró: “es que tú ves la carrocería, pero no el 

kilometraje”. 

 

CARLOS PUIG 

Día 37: don Julio y las portadas de Proceso  

En 2003, Julio Scherer García recibió del Consejo Ciudadano del Premio Nacional 

de Periodismo un reconocimiento a su trayectoria.  

No le encantaban los discursos ni ese tipo de eventos, pero aquel día leyó unas 

cuartillas. Y dedicó unos párrafos a las portadas de Proceso.  

HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

El BID, los empresarios y el Presidente  

Irritada y hasta virulenta fue la reacción del Presidente al anuncio de que el Consejo 

Mexicano de Negocios había pactado con el BID Invest una línea de 12 mil millones 

de dólares al año para financiar empresas durante la emergencia económica de la 

emergencia sanitaria. Hasta 30 mil empresas, según el comunicado del BID y el 

CMN, podrían beneficiarse de esas líneas de crédito . 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_718
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_718
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/dia-37-don-julio-y-las-portadas-de-proceso
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/dia-37-don-julio-y-las-portadas-de-proceso
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/el-bid-los-empresarios-y-el-presidente
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/el-bid-los-empresarios-y-el-presidente
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CARLOS MARIN 

Hay vida más allá del gobierno  

Dos palabras, crípticas para legos pero fáciles de comprender por avezados en 

préstamos y cobranzas, factoraje inverso, explican por qué el Banco Interamericano 

de Desarrollo y su corporación de inversiones (BID Invest) no requiere de garante 

alguno para acordar con el Consejo Mexicano de Negocios otorgar hasta 12 mil 

millones de dólares en créditos que permitirán la sobrevivencia de unas 30 mil micro, 

pequeñas y medianas empresas paralizadas a causa de la pandemia.  

 

 

CONFIDENCIAL 

Contradecir al ‘bombero’ 

Al secretario de Hacienda es ya común que el Presidente lo contradiga en público. 

Pero sorprende que ahora sea el canciller Marcelo Ebrard, quien haya quedado en 

desacuerdo público con López Obrador, en torno del convenio del BID con el 

Consejo Mexicano de Negocios para otorgar créditos a las Mypymes. “No me gusta 

el modito de que se pongan de acuerdo y quieren imponernos sus planes”, reprochó 

el mandatario. Esta queja se da un día después de que su secretario “bombero”, 

quien le apaga los fuegos, a quien recurre para todo tipo de asuntos, aunque no 

estén relacionados con la diplomacia, dijera sobre ese acuerdo: “Felicitaciones, muy 

oportuna iniciativa para proteger nuestra planta productiva y el empleo”. ¿Falta de 

comunicación en Palacio, o dos visiones? 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/hay-vida-mas-alla-del-gobierno
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/hay-vida-mas-alla-del-gobierno
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/contradecir-al-bombero
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ENRIQUE QUINTANA 

Habrá más deuda, guste o no 

Al presidente López Obrador no le gustó el programa de apoyo a las Pymes que 

lanzaron el BID y el Consejo Mexicano de Negocios. 

“No me gusta mucho el modito de que se pongan de acuerdo y quieran imponernos 

sus planes. Si ya no es como antes, antes el poder económico y el poder político 

eran lo mismo. Ahora ya no. Ahora el gobierno representa a todos, hay una 

separación del poder económico y del poder político. ¿Cómo que se hace un 

acuerdo y ahora que Hacienda lo avale?, ¿que nosotros estamos aquí de florero, de 

adorno?”. 

 

DARÍO CELIS 

El Fobaproa de Andrés Manuel 

En medio de la emergencia, o el presidente Andrés Manuel López Obrador no se 

ha dado cuenta, o le está mintiendo a los mexicanos. 

Su gobierno sí está endeudando al país; sí le está torciendo el brazo al Banco de 

México (Banxico), y sí está configurando una economía ficticia que podría detonar 

más inflación en los próximos meses. 

 

PABLO HIRIART 

Un gobierno tragicómico y letal 

La aversión ideológica del Presidente hacia la empresa privada es incurable. 

También hacia la ciencia. 

Eso ya lo deberían tener claro los integrantes más lúcidos y experimentados de su 

gabinete, que aplauden lo que AMLO abuchea. 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/habra-mas-deuda-guste-o-no
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/el-fobaproa-de-andres-manuel
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/pablo-hiriart/un-gobierno-tragicomico-y-letal
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RAYMUNNDO RIVA PALACIO 

Problemas en el paraíso (y II) 

Primero fue un tema político. Las instrucciones del presidente Andrés Manuel López 

Obrador a todos los gobiernos de Morena en el país eran que no pararan 

actividades. Incluso, cuando Claudia Sheinbaum, la jefa de Gobierno de la Ciudad 

de México, informó a Palacio Nacional que iba a cancelar el festival Vive Latino, la 

respuesta del Presidente fue tajante: de ninguna manera. De nada sirvieron sus 

argumentos científicos de que podría ser una fuente de contagio de coronavirus. 

Tras una larga discusión con el consejero jurídico de la Presidencia, Julio Scherer, 

Sheinbaum acató a regañadientes. 

SALVADOR CAMARENA 

Eso sí (le) calienta 

Aunque hizo un batidillo de conceptos y supuestos equivocados en torno al anuncio 

del BID Invest y el Consejo Mexicano de Negocios de préstamos hasta por 12 mil 

millones de dólares, la respuesta de ayer del presidente Andrés Manuel López 

Obrador a ese tema refuerza la noción de que no le disgusta que le critiquen o 

ataquen, pero que lo que le saca de quicio es que lo dejen fuera de la fiesta. 

No es la primera vez que López Obrador reacciona mal frente algo que no le alude 

en la forma que él tiene previsto. Lo vimos, no hace mucho pero por desgracia muy 

reveladoramente, con las protestas de las mujeres de 2019 y 2020. 

MACARIO SCHENTTINO 

Documentando la caída II 

Ayer revisamos diversos indicadores que pueden darnos una idea de lo que está 

ocurriendo con la economía mexicana. Por un lado, el empleo caía en los primeros 

días de abril a una tasa anualizada de -35%. Por otro, el consumo de energía 

eléctrica lo hacía al -16%, también anual.  

El consumo de gasolina está 77% por debajo de abril del año pasado, mientras que 

el uso de autopistas de cobro ha caído 86%. El consumo, medido por las 

transacciones financieras, cae -25%, y el turismo -85%. Según entiendo, las 

operaciones aéreas se han reducido en -91%. 

  

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/problemas-en-el-paraiso-y-ii
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/salvador-camarena/eso-si-le-calienta
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/macario-schettino/documentando-la-caida-ii
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Pepe Grillo 

De moditos y floreros 

La 4T atraviesa por una etapa de desconcierto. Las tensiones por las crisis sanitaria 

y económica meten ruido, afectan la comunicación al interior del grupo gobernante. 

El resultado en que, por diferencia de horas, unos dicen una cosa y el presidente 

otra. 

Ahí está el caso del acuerdo alcanzado entre el Banco Interamericano de Desarrollo 

y el Consejo Mexicano de Negocios para otorgar créditos a las pequeñas y 

medianas empresas. 

 

 

Federico Arreola 

Los moditos de la modosita prensa mexicana 

La inmensa mayoría de los y las columnistas de México dedicaron sus 

colaboraciones de este martes a comentar que el presidente AMLO dio que no le 

gustan ciertos moditos del sector empresarial. Hay de todo en tales escritos, desde 

análisis serios y con conocimiento de causa, hasta insultos. 

La medalla de oro a la descalificación vulgar se la ha llevado Manuel J. 

Jáuregui (seudónimo de la familia propietaria de Grupo Reforma, quien en El 

Norte de Monterrey firma como El Abogado del Pueblo). Este personaje se pasó, de 

plano: dijo que López Obrador es un “aspirante a dictador marxista-comunista, a la 

usanza de Fidel Castro, Hugo Chávez o Nicolás Maduro” y, además, afirmó que 

Andrés Manuel ha protagonizado “a la perfección, en pleno siglo 21, un nuevo 

capítulo de la obra de terror 'El Estado Soy Yo’, alguna vez escenificada —con 

negras consecuencias— por el ‘Rey Sol’, Luis XIV de Francia”. 

 

 

 

 

https://www.cronica.com.mx/notas-de_moditos_y_floreros-1152270-2020
https://www.sdpnoticias.com/columnas/los-moditos-de-la-modosita-prensa-mexicana.html
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Ángeles Aguilar 

Acelera precarización salarial e informalidad 61% en 2020 

Las estadísticas no curan el hambre… Mientras que en la mayoría de los países la 

pandemia ha causado notables estragos en el mercado laboral, ayer el Inegi al 

mando de Julio Santaella, reportó que la tasa de desempleo en México se ubicó en 

3.3% en marzo, cifra por debajo del 3.7% de febrero. 

El dato sorprende a las mentes más agudas, máxime que hace unos días la STPS, 

a cargo de Luisa María Alcalde, reconoció que entre el 13 de marzo y el 6 de abril 

se perdieron 342 mil plazas formales. 

 

 

Marco A. Mares 

Malentendido, afores y el Banxico 

El presidente Andrés Manuel López Obrador durante su conferencia matutina de 

ayer, provocó muchos “cortos circuitos”. 

Uno de ellos fue con el Consejo Mexicano de Negocios (CMN) que preside Antonio 

Del Valle. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/acelera-precarizacion-salarial-e-informalidad-61-en-2020/
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Malentendido-afores-y-el-Banxico-20200428-0015.html
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Dinero 

Del viernes pasado al día de ayer, el Instituto Mexicano del Seguro Social había 

otorgado 66 mil 590 créditos de 25 mil pesos cada uno a pequeños empresarios, 

sin más garantía que su palabra. Forman parte del programa de un millón de 

créditos que anunció el presidente López Obrador, el cual se ampliará, dijo, a 3 

millones. El trámite es simple y no es necesario ir a una sucursal bancaria. El 

interesado ingresa al portal del IMSS y ahí encuentra una guía de los pasos a seguir. 

Hay tres requisitos que no pueden dejar de cumplirse: 1.- Que el patrón no haya 

despedido a empleados en fecha reciente. 2.- El RFC y 3.- La firma electrónica del 

SAT. Si cumple los requisitos, en 72 horas estará depositado el dinero en su cuenta 

bancaria. Con 25 mil pesos el dueño de la tintorería o la tiendita de la esquina o el 

taller mecánico saben hacer maravillas. Los abonos son progresivos de 600 a 800 

pesos mensuales, hasta saldar la deuda. El primer pago será dentro de cuatro 

meses. (Y no necesitan tener grado de inversión de Fitch, Moody’s o 

Standard&Poors). 

 

Astillero 

Encarrerado en consolidar su caracterización como el más rudo opositor 

empresarial a Andrés Manuel López Obrador (AMLO), el presidente de la 

Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), Gustavo de Hoyos 

Walther, no dejó pasar ayer la oportunidad de decir que el Presidente de la 

República ni ayuda ni se deja ayudar y, aún más, miente. 

En el papel del policía bueno, Antonio del Valle, presidente del Consejo Mexicano 

de Negocios (la entidad privada que negoció con el Banco Interamericano de 

Desarrollo un programa de créditos a empresas mexicanas), matizó al decir que 

AMLO había tenido un malentendido, pues el mencionado programa no implica 

ninguna obligación para el erario nacional: No hay aval crediticio alguno por parte 

de la Secretaría de Hacienda, no hay recursos del sector público, no se incrementa 

la deuda, es de operación privada. 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/04/28/opinion/010o1eco
https://www.jornada.com.mx/2020/04/28/opinion/010o1eco
https://www.jornada.com.mx/2020/04/28/opinion/012o1pol
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Editorial 

Ayuda a empresas sin deuda pública 

Fue positiva a la postre la disonancia declarativa entre la Presidencia de la 

República y el Consejo Mexicano de Negocios (CMN) sobre la naturaleza del 

programa de financiamiento emergente acordado por ese organismo cúpula 

empresarial con el Banco Interamericano de Desarrollo (BID) a fin de otorgar 

financiamiento a micro, pequeñas y medianas empresas (mipymes) para ayudarles 

a sortear el parón económico causado por las medidas destinadas a contener la 

pandemia del coronavirus SARS-CoV-2 en el país: ha quedado claro que, pese a 

las presiones iniciales de las cámaras empresariales y diversos actores políticos, la 

administración pública no lo adoptará como medida gubernamental, que no habrá 

recursos públicos comprometidos en su aplicación –ni como erogación ni como 

deuda– y que será simplemente un convenio entre particulares y el referido 

organismo financiero internacional. 

 Cabe recordar que desde que fue posible avizorar los desastrosos efectos que la 

propagación del coronavirus habría de tener en la economía nacional –como lo está 

teniendo, ciertamente, en todo el planeta–, el gobierno federal adelantó un conjunto 

de acciones para proteger de manera directa a los sectores más pobres de la 

población, conjunto que se ha ido ampliando en extensión y diversidad en las 

semanas transcurridas bajo la pandemia. También desde un inicio, las asociaciones 

de empresarios demandaron que las medidas económicas incluyeran subsidios, 

rescates o ayudas fiscales para las grandes y medianas empresas, lo que resultaba 

contrario a los lineamientos ideológicos y políticos y al programa económico de la 

Cuarta Transformación, la cual no sólo se propuso impulsar un desarrollo desde 

abajo, sino también suspender toda modalidad injustificada de transferencia de 

recursos públicos a manos privadas –salvo las que tienen un propósito redistributivo 

y de combate a la pobreza– como las que fueron impuestas en los sexenios 

anteriores con el saldo desastroso que todo mundo conoce. 

https://www.jornada.com.mx/2020/04/28/edito

